



CENTRO INTERNACIONAL DE INVESTIGACIÓN Y ANÁLISIS CONTRA NARCOTRÁFICO MARÍTIMO



VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO - 2024

VER - 109

CMICON

Dimensiones
PMESII

INTEGRACIÓN REGIONAL, ANÁLISIS E INNOVACIÓN

El Azul Que Nos Une 2024

Colombia - Brasil - Ecuador - Honduras - Guatemala - México - Panamá - Perú - Rep. Dominicana

01.

ESCENARIO DE

COLOMBIA



VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	SOCIAL
Fecha	:	17 de junio del 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://www.eltiempo.com
Título	:	Disidencias de 'Iván Mordisco' negaron ser narcotraficantes y lanzaron pullas al presidente Gustavo Petro
Descripción	:	<p>A través de un comunicado que compartieron en redes sociales, las disidencias que se hacen llamar 'Estado Mayor Central' (Emc), controladas por alias Iván Mordisco, enviaron un mensaje al gobierno del presidente Gustavo Petro en el que dijeron que no es cierto que trafiquen droga, sino que solo cobran un "impuesto" por el tránsito del alcaloide.</p> <p>"Queremos dejar claro a la opinión pública nacional e internacional que en términos económicos las Farc-Ep solo cobramos un impuesto por la circulación de dichas mercancías por los territorios que están bajo nuestro control político militar, llámese pasta base o cocaína; esa es nuestra única relación y nuestro único papel dentro de esta gran Industria multinacional", se lee.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://www.eltiempo.com/amp/justicia/conflicto-y-narcotrafico/disidencias-de-ivan-mordisco-negaron-ser-narcotraficantes-y-lanzaron-pullas-al-presidente-gustavo-petro-3353241>

Entorno	:	SOCIAL
Fecha	:	16 de junio de 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://www.noticiasrcn.com
Título	:	La Ruta del Naya: El corredor oculto del narcotráfico en el suroccidente colombiano
Descripción	:	<p>La Ruta del Naya se ha convertido en el camino perfecto para la transportación de cocaína, esto es lo que esconde la vía del Valle del Cauca. En medio de la densa selva del suroccidente colombiano, se extiende una vía conocida como la Ruta del Naya, un camino que conecta la parte alta de Jamundí, en el Valle del Cauca, con los municipios de Suárez y Morales en el Cauca. Esta ruta, construida en secreto y sin autorización oficial, se ha convertido en un corredor crítico para el narcotráfico.</p> <p>Según informes recientes de inteligencia, por esta ruta se transportan grandes cargamentos de cocaína. La droga, producida y procesada en laboratorios clandestinos ubicados en la región montañosa, es llevada hasta las costas del Océano Pacífico.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:
https://www.noticiasrcn.com/colombia/revelan-narcotrafico-en-la-ruta-del-naya-en-el-valle-del-cauca-707631#google_vignette

Entorno	:	MILITAR
Fecha	:	17 de junio de 2024
País	:	Colombia
Fuente	:	https://www.eltiempo.com
Título	:	Los sistemas antidrones para combatir ataques de disidencias que comprarán las Fuerzas Militares
Descripción	:	<p>Luego de ataques perpetrados por las disidencias de las Farc contra la Fuerza Pública y la población civil en los que se han usado artefactos explosivos lanzados desde drones, como ocurrió el 17 de junio en el corregimiento de El Plateado, en Argelia, Cauca, las Fuerzas Militares anunciaron que se avanza en comprar sistemas antidrones.</p> <p>El comandante de las Fuerzas Militares, general Helder Giraldo Bonilla, dijo que ya están avanzadas las gestiones logísticas y administrativas para la adquisición de sistemas contra Aeronaves No Tripuladas (C-UAS) Antidrones. "Como herramienta para contener estas acciones terroristas contra la Fuerza Pública y la población civil, el fin es poder detectar, identificar y destruir este tipo de aeronaves que vienen llevando a cabo acciones terroristas a través de drones armados", sostuvo Giraldo Bonilla.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:
<https://www.eltiempo.com/justicia/conflicto-y-narcotrafico/fuerzas-militares-avanzan-en-compra-de-sistemas-antidrones-para-combatir-ataques-de-disidencias-3353606>

02.

ESCENARIO DE

AMÉRICA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	MILITAR
Fecha	:	17 de junio del 2024
País	:	ECUADOR
Fuente	:	https://lapatria.bo
Título	:	Autoridades ecuatorianas refuerzan lucha contra narcotráfico y armas ilegales
Descripción	:	<p>La ministra del Interior de Ecuador, Mónica Palencia, aseguró este lunes que se intensificarán las operaciones de seguridad y la lucha contra el crimen organizado, especialmente en las provincias costeras más golpeadas por la violencia: Guayas, Manabí, El Oro y Santa Elena. Palencia, en conferencia de prensa, indicó que las fuerzas de seguridad del Estado aumentarán sus operaciones en las cuatro provincias costeras debido a que en las últimas semanas se han registrado un incremento de actividades violentas por parte de grupos de delincuencia organizada.</p> <p>Expuso los avances del llamado Bloque de Seguridad, una unidad conformada por autoridades de las Fuerzas Armadas y la Policía para enfrentar al crimen organizado, señalando que se intensificarán los controles específicamente en las cárceles. Por su parte, el ministro de Defensa, Gian Carlo Loffredo, afirmó que una de las estrategias para debilitar a estos grupos violentos es «afectar su estructura» y que por ello las operaciones se concentrarán en el control carcelario y de los territorios dominados por las bandas, reforzando así las operaciones en la lucha contra el tráfico de drogas y armas, que suelen ser el sustento de los grupos criminales.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://lapatria.bo/2024/06/03/autoridades-ecuatorianas-refuerzan-lucha-contra-narcotrafico-y-armas-ilegales/>

Entorno	:	SOCIAL
Fecha	:	17 de junio del 2024
País	:	HONDURAS
Fuente	:	https://www.laprensa.hn
Título	:	En casa de un vecino puede haber un laboratorio de Fentanilo
Descripción	:	El criminólogo salvadoreño Ricardo Sosa advierte que el narcotráfico sólo necesita una casa de pocos metros cuadrados y 400 dólares para producir un kilo de fentanilo por cuya venta obtiene 400.000 dólares. El fentanilo, la droga que mata a miles de estadounidenses y que tiene los primeros adictos en Honduras podría ser producido en cualquier rincón de la casa de un vecino, alerta Sosa.

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://www.laprensa.hn/honduras/fentanilo-narcotrafico-laboratorio-casa-vecino-honduras-seguridad-AA19916655#image-1>

Entorno	:	MILITAR
Fecha	:	17 de junio del 2024
País	:	BRASIL
Fuente	:	https://www.rdn.com.py
Título	:	Desarticulan red de narcotráfico de drogas y armas desde Paraguay
Descripción	:	<p>Autoridades brasileñas desmantelaron una organización criminal dedicada al tráfico internacional de drogas y armas desde Paraguay, en una operación que dejó 18 detenidos y el decomiso de 26 toneladas de marihuana y ocho pistolas. En un contundente golpe contra el crimen organizado transnacional, las autoridades brasileñas lograron desmantelar una red de traficantes de drogas y armas que operaba desde Paraguay. La operación denominada "ContraCara", realizada este lunes por la Receita Federal y la Policía Federal de Brasil, tuvo como objetivo desarticular a esta organización criminal dedicada al tráfico internacional de estupefacientes y armamento.</p> <p>La investigación reveló que la red criminal estaba liderada por empresarios de los distritos de Cascavel y Toledo, ubicados a unos 140-150 kilómetros de la frontera con Ciudad del Este, Paraguay. Los delincuentes utilizaban camiones con compartimentos ocultos para transportar grandes cantidades de marihuana y armas de fuego desde territorio paraguayo hacia varios estados de Brasil.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://www.rdn.com.py/2024/06/17/desarticulan-red-de-narcotrafico-de-drogas-y-armas-desde-paraguay/>

03.

ESCENARIO DE

EUROPA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	SOCIAL
Fecha	:	17 de junio de 2024
País	:	TURQUÍA
Fuente	:	https://elcomercio.pe
Título	:	Clan de los Balcanes: cayó la principal red de cocaína en Europa, y una ruta que nos lleva hacia el Perú
Descripción	:	<p>El poderoso grupo criminal de distribución traficaba con droga proveniente de Sudamérica, y tenía como nexos a Brasil. Especialista Rubén Vargas advierte que “es un golpe significativo”, pero que “hay otros [operadores] haciendo fila para llenar ese vacío”</p> <p>¿El fin del clan de los Balcanes? Era el principal suministrador de droga en Europa, pero tras una muy paciente operación de cuatro años fue desarticulado el temido “supercártel” mediante acciones que incluyeron la participación de la policía de diferentes países.</p>

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:
<https://elcomercio.pe/mundo/narcotrafico/clan-de-los-balcanes-cayo-la-principal-red-de-cocaina-en-europa-y-una-ruta-que-nos-lleva-a-peru-cocaina-brasil-espana-comando-vermelho-primer-comando-capital-sudamerica-narcotrafico-noticia/>

Entorno	: SOCIAL
Fecha	: 17 de junio de 2024
País	: ESPAÑA
Fuente	: https://insightcrime.org
Título	: Reporte: Los narcotraficantes están produciendo más cocaína en Europa
Descripción	: Según el último informe sobre drogas de la Unión Europea, parte de la producción de cocaína se ha trasladado desde América Latina hacia Europa, a medida que los grupos criminales exploran nuevos métodos de tráfico y las autoridades refuerzan la cooperación transatlántica. Tanto las incautaciones como el consumo de drogas siguen aumentando en Europa, según las conclusiones publicadas el 11 de junio por el Observatorio Europeo de Drogas y Toxicomanías (European Monitoring Centre for Drugs and Drug Addiction, EMCDDA). «Aunque las incautaciones han aumentado, la pureza sigue siendo elevada y los precios se mantienen estables, lo que demuestra que hay enormes cantidades de cocaína disponibles», declaró Ylva Johansson, Comisaria Europea de Asuntos Internos, durante la presentación del reporte sobre drogas.

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:
<https://insightcrime.org/es/noticias/reportes-narcotraficantes-están-produciendo-más-cocaína-europa/>

Entorno	: SOCIAL
Fecha	: 18 de junio de 2024
País	: ESPAÑA
Fuente	: https://okdiario.com
Título	: La cocaína fuera de control en España: un 13% de fallecidos en accidentes de tráfico la habían consumido
Descripción	: La cifra es preocupante: el pasado año, el 13% de los conductores fallecidos en accidente de tráfico a los que se le hizo el test toxicológico dieron positivo en cocaína, una proporción que se ha incrementado un 54% en la última década. Estos datos han alertado a las autoridades sanitarias por un consumo de esta droga que no ha dejado de crecer en nuestro país. Tanto que España se sitúa a la cabeza de los países de la Unión Europea con un mayor consumo de cocaína, según el informe del Observatorio Europeo de Drogas y Toxicomanías. Y es que, la cocaína o clorhidrato de cocaína es uno de los principales derivados de la hoja de coca, obtenido a partir de la pasta base. Es un polvo blanco, fino y cristalino, de sabor amargo, que se conoce coloquialmente como coca o nieve. Por sus potentes efectos estimulantes sobre el sistema nervioso central, este alcaloide pertenece, junto con las anfetaminas, a la categoría de las drogas estimulantes mayores, para diferenciarlas de otros estimulantes menores como la cafeína o la nicotina. En los últimos años, el crecimiento en España ha crecido, siendo después del cannabis, la segunda droga ilícita más consumida en Europa. Los daños para la salud suelen ser irreversibles.

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:
<https://okdiario.com/salud/cocaina-fuera-control-espana-13-fallecidos-accidentes-traffic-habian-consumido-13008327>

04. ESCENARIO DE ASIA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	POLÍTICO
Fecha	:	18 de junio de 2024
País	:	PAKISTAN
Fuente	:	https://www.indiablooms.com
Título	:	Pakistán necesita repensar su estrategia antidrogas, y rápido
Descripción	:	En un mundo cada vez más globalizado, el mercado de drogas ilícitas continúa floreciendo, proyectando largas y oscuras sombras sobre las naciones de todo el mundo. Valorado en más de 400 mil millones de dólares, este mercado no sólo desestabiliza regiones sino que también devasta innumerables vidas y comunidades. Particularmente en Pakistán, el impacto de esta crisis es profundo y multifacético, y exige una respuesta urgente y holística. Pakistán se encuentra en una encrucijada, fuertemente influenciada por su posición geográfica dentro de la Media Luna Dorada. Esta región, conocida por ser un centro para el comercio de opio y heroína, ve las drogas no sólo como mercancías, sino como herramientas geopolíticas, manipuladas en medio de conflictos regionales y las manos controladoras de entidades como los talibanes afganos.

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://www.indiablooms.com/news-details/O/97997/pakistan-needs-to-rethink-its-drug-strategy-and-fast.html>

05. ESCENARIO DE ÁFRICA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	SOCIAL
Fecha	:	14 de junio del 2024
País	:	NIGER
Fuente	:	https://www.theguardian.com/
Título	:	Un ciclo de deuda, trabajo sexual y cocaína: las mujeres de África occidental atrapadas en la pista de las drogas en Europa
Descripción	:	En los últimos años, las mujeres que quedaron atrapadas en el trabajo sexual en la ciudad de Agadez, en Níger, han encontrado una nueva manera de borrar el dolor en lo que se han convertido sus vidas. Crack de cocaína. Agadez ha sido durante mucho tiempo un punto de tránsito para las personas que intentan cruzar el norte de África y el Mediterráneo hacia Europa. Ahora la ciudad nigerina es también un centro para el flujo de drogas que se dirige hacia Europa. Para aquellos como Azizou Chehou, que intentan brindar apoyo a los inmigrantes cada vez más desesperados que llegan a la ciudad, el impacto de la mayor disponibilidad de cocaína en las calles es claro. Agadez está sumida en una crisis de adicciones y sus mayores víctimas, dice Chehou, son las mujeres inmigrantes. Después de verse obligadas a pagar su deuda de transporte con el trabajo sexual, dice, las mujeres se encuentran atrapadas en un ciclo de trabajo sexual, drogas y deudas.

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en: <https://www.theguardian.com/global-development/ng-interactive/2024/jun/14/a-cycle-of-debt-sex-work-and-cocaine-the-women-in-west-africa-caught-in-europes-drugs-trail>

BOE ESCENARIO DE OCEANÍA

VIGILANCIA ENTORNO REGIONAL DEL NARCOTRÁFICO

P	M	E	S	I	I
POLÍTICO	MILITAR	ECONÓMICO	SOCIAL	INFRAESTRUCTURA	INFORMACIONAL

1

Entorno	:	INFORMACIONAL
Fecha	:	18 de junio de 2024
País	:	AUSTRALIA
Fuente	:	https://www.dailytelegraph.com.au
Título	:	Cocaine Inc., donde las ganancias se cuentan en millones y las pérdidas se miden en asesinatos.
Descripción	:	La cocaína es un gran negocio. De hecho, es tan grande que vale 180 mil millones de dólares a nivel mundial, y los australianos se encuentran entre sus mayores clientes. El reportero de News Corp Australia, Stephen Drill, la reportera jefe del Times, Fiona Hamilton, y el editor norteño del Sunday Times, David Collins, viajan más de 50.000 kilómetros a través de seis países para desenmascarar a los actores clave, cómo operan y el rastro de destrucción que dejan tras de sí. Exponen cómo la cocaína se ha convertido en una empresa global donde las ganancias son millonarias y las pérdidas se miden en asesinatos. Escuchará entrevistas exclusivas con mulas de dinero, trabajadores portuarios corruptos y algunos de los oficiales de policía y fuerzas fronterizas más importantes del mundo que están tratando de detener a los capos de la cocaína.

Para hacer uso de este contenido cite la fuente y haga un enlace a la nota original en:

<https://www.dailytelegraph.com.au/truecrimeaustralia/cocaine-inc/cocaine-inc-where-profits-are-counted-up-in-millions-and-losses-measured-out-in-murders/news-story/5e33fbcaf1d7da488ff00d6854398e4a>

Las noticias, pronunciamientos, eventos o situaciones consignadas en el presente boletín, no reflejan necesariamente la línea de pensamiento institucional, al ser el resultado del proceso de vigilancia y seguimiento a fuentes abiertas de nivel local, regional e internacional, efectuado con fines académicos por el CMCON.



Diagonal 20. Transversal 52
Escuela Naval de Cadetes "Almirante Padilla"
Barrio "El bosque" Isla "Manzanillo"
Cartagena de Indias D.T. y C. (Colombia)
Móvil (+57) 310 7954642
cimcon@armada.mil.co

ARMADA DE COLOMBIA

Protegemos el azul de la bandera